

# 第百六十六回国参議院厚生労働委員会会議録第十四号

平成十九年四月二十五日(水曜日)

午後三時八分開会

## 委員の異動

四月二十五日

補欠選任

廣中和歌子君

岡崎トミ子君

出席者は左のとおり。

委員長  
理事

鶴保 庸介君

阿部 正俊君

中村 博彦君

足立 信也君

津田弥太郎君

浮島とも子君

岸 宏一君

坂本由紀子君

清水嘉与子君

武見 敬三君

中島 真人君

中原 爽君

西島 英利君

南野知恵子君

岡崎トミ子君

櫻井 充君

島田智哉子君

下田 敦子君

辻 泰弘君

森 ゆうこ君

柳澤 光美君

小池 晃君

福島みずほ君

## 事務局側

常任委員会専門員

松田 茂敬君

## 参考人

国立社会保障・人口問題研究所 所長

京極 高宣君

社団法人日本介護福祉士会会長

石橋 真二君

社会福祉法人浴風会理事長

板山 賢治君

社会福祉法人万葉の里理事長

小島 茂君

日本社会事業大学名誉博士

日本労働組合総連合会総合政策局生活福祉局長

本日の会議に付した案件

社会福祉士及び介護福祉士法等の一部を改正する法律案(内閣提出)

委員の異動について御報告いたします。

本日、廣中和歌子君が委員を辞任され、その補欠として岡崎トミ子君が選任されました。

○委員長(鶴保庸介君) 社会福祉士及び介護福祉士法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

委員の異動について御報告いたします。

本日、廣中和歌子君が委員を辞任され、その補欠として岡崎トミ子君が選任されました。

○委員長(鶴保庸介君) 社会福祉士及び介護福祉士法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

本日は、本案の審査のため、四名の参考人から御意見を伺います。

本日御出席いたしております参考人の方々に御紹介申し上げます。

国立社会保障・人口問題研究所所長の京極高宣参考人でございます。

社団法人日本介護福祉士会会長の石橋真二参考人でございます。

社会福祉法人浴風会理事長・社会福祉法人万葉の里理事長・日本社会事業大学名誉博士の板山賢治参考人でございます。

日本労働組合総連合会総合政策局生活福祉局長の小島茂参考人でございます。

この際、参考人の方々に一言ごあいさつを申し上げます。

本日は、御多忙のところ、当委員会に御出席をいただき、誠にありがとうございます。

参考人の皆様から忌憚のない御意見を述べさせていただきます。本案の審査の参考にさせていただきます。よろしくお願いいたします。

次に、議事の進め方でございますが、まず、参考人の皆様からお一人十五分以内で順次御意見を述べさせていただきます。その後、委員からの質疑にお答えいただきたいと存じます。

なお、参考人、質疑者ともに発言は着席のまま結構でございます。

それでは、まず京極参考人をお願いいたします。京極参考人。

○参考人(京極高宣君) 国立社会保障・人口問題研究所の京極です。

議員の先生方御承知のとおり、社会福祉士及び介護福祉士法は、昭和六十二年五月に衆参両院において与野党全会一致で可決、制定されました。昭和六十三年四月から一部施行されました。私は、当時の厚生省社会福祉専門官としてこの法案の制定に関与いたしました。

この法律は、従来、第一に、無資格であった福祉専門職の資質を向上するための国家資格を図ることをねらいとし、第二に、福祉施設等における福祉サービスの質的向上が制度的に保障され、第

三に、職員の中で信頼される有資格者が生まれ、職員集団のモラルの高揚に結び付き、さらに第四に、社会福祉教育の質的充実が図られるといったことが期待されていきました。

法律が制定されてからちょうど二十年が経過いたしました。この間、介護、福祉をめぐる状況は大きく変化しました。社会福祉士及び介護福祉士制度については遺憾ながら大きな改正は行われませんでした。もちろん、介護ニーズ、福祉

ニーズの多様化、高度化に対応した人材の確保と資質の向上を図るための制度の見直しについて関係者の期待は大いに高まっております。

このような中で、まず、介護福祉士制度の見直しについては、昨年一月に設置された厚生労働省社会・援護局長の私的懇談会である介護福祉士のあり方及びその養成プロセスの見直し等に関する検討会において検討が開始されました。

私は検討会の座長を務め、検討会においては八回まとめに当たりましたが、検討会においては八回にわたり、外部の有識者によるプレゼンテーションを含め広範囲にわたる検討を行い、七月五日に報告書が取りまとめられました。報告書では、制度施行後の介護福祉士を取り巻く状況の変化について整理した上で、求められる介護福祉士像について議論が行われ、人材養成の目標が示されました。さらに、この求められる介護福祉士像を踏まえて、資格制度の在り方だけではなく、資格取得後の能力開発や魅力と働きがいのある職場づくり等について提言が行われました。

その後、昨年九月二十日から社会保障審議会福祉部会において、介護福祉士制度だけではなく社会福祉士制度の在り方についても審議が行われました。福祉部会においては、日本女子大の岩田正美教授が部会長で、私は部会長代理として議論にかかわり、四回にわたる議論の後、十二月十二日

に意見書が取りまとめられました。

福祉部会においては、介護福祉士についての検討会の報告書を踏まえて、専門職としての介護福祉士の養成の在り方の側面と介護の担い手の人材確保の側面とをいかに調和させていくのかという観点を中心に議論が行われました。特に資格取得方法の在り方について様々な議論が行われましたが、最終的に、介護福祉士の資質の向上を図るため、すべての者が一定の教育プロセスを経た後に国家試験を受験するという形で資格取得方法を一元化することとされました。従来は養成施設を卒業すれば介護福祉士になれるルートもありましたが、ここで改めて、介護福祉士が看護師など医療専門職と同様に国家試験を経た専門職として位置付けられることになりました。

次に、社会福祉士制度については、社会福祉士を取り巻く状況の変化の中で、社会福祉士の活躍が期待される分野が拡大してきています。例えば、地域を基盤とした相談援助、地域における就労支援、権利擁護等の新しいサービスの利用支援、新しい行政ニーズへの対応などでございます。

社会福祉施設や福祉事務所における社会福祉士の任用、活用の状況はかなり低調であると、課題を分析いたしました。それには様々な問題も絡んでおりますが、なおその上で、社会福祉士に求められる役割を整理し、その役割が適切に果たせるような知識及び技術を付与する対応が求められています。そして何よりも、福祉現場における高い実践力を有する社会福祉士を養成するための資格取得の方法の見直しや社会福祉士の任用、活用を促進するような見直しを行っていくべきだと考えました。

今回の法律は、この福祉部会の意見書を受けて厚生労働省において法案を作成し、国会に提出されたものです。私は、福祉部会の意見書で記載されている改正事項はほとんど盛り込まれていると考えています。また、意見書において、社会福祉士、介護福祉士の法律上の役割、責務等について

も検討すべきだとされましたが、法案においては、介護福祉士の定義規定を入浴、排せつ、食事その他の介護から心身の状況に応じた介護へ改め、社会福祉士の定義規定についても、他のサービス関係者との連絡調整を行って橋渡しを行うことを明確化しています。それとともに、介護福祉士、社会福祉士の義務規定についても、新たに誠実義務、資質向上の責務を追加し、連携にかかわる規定を改正するという形で盛り込まれた点も評価したいと思います。

次に、准介護福祉士についてです。この法案には、当分の間、養成施設の卒業者に介護福祉士に準ずる者として同様の業務を行うことができるとする准介護福祉士の名称を与えるという仕組みが盛り込まれています。この点については、福祉部会の報告書にはなかった事項ですので、三月二十九日の福祉部会において厚生労働省から、改正案の目指す政策の方向性を堅持しつつ、現行制度を前提としているフィリピンとの間の経済連携協定の整合を確保する観点から、法案作成過程において政府の責任の下で盛り込まれたものであるとの説明がありました。

同日の福祉部会においては、准介護福祉士についていろいろな御意見があったものの、岩田部長の言葉を使わせていただくと、国際的な問題等がある中で准介護福祉士という経過的なものが挿入されたということであり、部会としてはしばらく見守っていくというか、現場での様々な混乱を回避する方向での努力をお願いしたいということにとどめたいという結論に至っています。

この准介護福祉士については、私としては、第一に、あくまで経過的な措置として法律の本則でなく附則に規定されていること。第二に、准介護福祉士は教育内容の見直しの後のより充実した千八百時間の課程を修了する者であり、現行の養成課程で千六百五十時間以上の課程を修了して資格を有する者であること。第三に、准介護福祉士は介護福祉士となるように努めなければならないこと。第四に、准介護福祉士は介護福祉士と異なるものではないかと思っております。准介護福祉士の仕組みと准看護師の仕組みとを比較すると、准看護師はアシスタントナースですが、准介護福祉士はアシスタントワーカーとケアワーカーと言います。名称は似ていますが、准介護福祉士と准看護師とはその養成課程も試験も全く違います。准介護福祉士は介護福祉士と同じ養成課程にありますが、違う養成課程の准看護師はなりません。こういった点を踏まえると、厚生労働省において准介護福祉士の仕組みを導入したことはやむを得ないことであつたと考えており、また厚生省において、できるだけ早くこの仕組みが必要でなくなる客観的な状況になるよう最大限努力していくと説明しているの、その努力に期待したいところです。ただ、お役所の当分の間はしばらくは長くなる対応をお願いしたいと思います。

ないということが法案に明記されており、現場においても研修を受けた試験をもう一度受けるということについての配慮をしていくということについても法的なバックアップとなつていないこと、ほばやむを得ない対応ではないかと思っております。

なお、准看護師を連想させるという意見もありますけれども、准介護福祉士の仕組みと准看護師の仕組みは元来性格が異なるものであります。ちなみに、今年の四月から、大学等の助教授、アシスタントプロフェッサーの名称が准教授、アシエートプロフェッサーとされたという例もありました。准看護師はアシスタントナースですが、准介護福祉士はアシエートワーカーとケアワーカーと言います。名称は似ていますが、准介護福祉士と准看護師とはその養成課程も試験も全く違います。准介護福祉士は介護福祉士と同じ養成課程にありますが、違う養成課程の准看護師はなりません。こういった点を踏まえると、厚生労働省において准介護福祉士の仕組みを導入したことはやむを得ないことであつたと考えており、また厚生省において、できるだけ早くこの仕組みが必要でなくなる客観的な状況になるよう最大限努力していくと説明しているの、その努力に期待したいところです。ただ、お役所の当分の間はしばらくは長くなる対応をお願いしたいと思います。

福祉部会の意見書においても、介護職員の就業状況について、離職率が高い、賃金の水準が低く、業務内容に見合った内容になっていないのではないかなど等処遇の改善が必要な課題として指摘されています。これを受けて、福祉部会においては、今年三月二十九日からいわゆる人材確保指針、すなわち社会福祉士法に基づく、社会福祉事業に従事する者の確保を図るための措置に関する基本的な指針、これ長いんですけど、の見直しについて審議を開始したところでございます。

こういつた中で、今回の改正法案は、単に介護福祉士の専門性を高めるだけではなく、そのことが介護福祉士の社会的評価を高め、それにふさわしい処遇の確保が行われるような好循環の仕組みを構築していくための第一歩となるものであると理解しております。言い換えれば、今回の法案による介護福祉士の専門性が高められなければ、現在の状況下では処遇の改善も期待できないと考えられるのであります。是非とも、与野党全会一致で法案の早期成立を実現することを期待し、私の参考人としての意見の結びとさせていただきます。ありがとうございます。

○委員長(鶴保康介) ありがとうございます。次に、石橋参考人をお願いいたします。石橋参考人(石橋真二君) 御指名をいただきました。社団法人日本介護福祉士会会長石橋真二でございます。本日は、参議院厚生労働委員会開催に当たりまして、このような機会を与えていただきましたことにまず深く感謝を申し上げます。日本介護福祉士会は平成六年に設立され、これまで介護福祉士の職能団体といたしまして国民の介護ニーズに的確にこたえるため、介護福祉士の資格取得後の研修の実施等を通じて、職業倫理の向上、介護の専門性の確立、介護福祉士の社会的評価の向上などの取組を行ってまいりました。

本日は、国民の介護サービスを担い、多くの介護現場で働く介護福祉士の代表といたしまして、社会福祉士及び介護福祉士法等の一部を改正する法案につきまして御意見を述べさせていただきます。介護福祉士の資格制度が創設されました今年で二十年が経過し、介護福祉士の登録者数も平成十八年五月の段階では約五十四万人と順調に増加する中、介護を取り巻く環境は介護保険制度の導入

などを機に大きく変わってまいりました。あわせて、介護ニーズの多様化に伴い、これまでのお世話中心の介護から、一人一人の心身の状況に合わせた介護、自立に向けた介護、尊厳を守る介護が求められるようになりまして、介護を提供する介護者の資質の向上が一層強く求められるようになってまいりました。

一方、介護の現場におきましては、近年、待遇面、労働条件の悪化などから、介護福祉士の資格を取っても介護現場に入職しない者や早期に退職する者が増えるなど、資格取得者数の約四割がいわゆる潜在介護福祉士であるなど、介護の現場では人材不足が大きな課題となっております。具体的に、私どもの介護福祉士会におきましても独自の調査を二年置きにしておりますが、近年大変厳しい状況にあることが明らかとなっております。

また、後ほど民主党の下田先生からも参考人に対して質問がなされるわけですが、下田先生も経営されておりますような介護福祉士の養成施設でありまして短大、大学、そして数としては圧倒的多数を占めます介護福祉の専門学校におきまして、近年、入学希望者が激減しております。全く定員を満たすことができない状況に専門学校は置かれております。これなども社会の反映でありまして、労働条件や待遇面で厳しいということが言われているからだと考えます。今や介護はあがる意味壊滅的な状態に置かれていると言っても過言ではありません。

このような中、今国会に提出されました社会福祉士及び介護福祉士法等の一部を改正する法律案は、すべての者が養成課程を経て国家試験を受けるといふ介護福祉士の養成の一元化や定義規定の見直し、義務規定の見直しなど、近年の介護ニーズの多様化、高度化に対して資格全体のレベルアップを図るものであり、介護福祉士に対する社会の要請にこたえるものとなっております。私たちとしても、この改正法案の趣旨には高い評価をいたしており、この機会に是非この法案を成立させていたいただきたいと思っております。

また、この改正法律案に伴い、介護福祉士の資質の向上と併せて、介護福祉士に必要な処遇の改善や介護現場でのキャリアアップが確保され、介護福祉士が生涯にわたって目標とやりがいを持ってやるような介護労働環境の充実が望まれます。介護は人が人に対して直接行うサービスであり、サービスの質が人材の質にほかならないことを考慮いたしますと、優れた人材確保は大きな課題であります。早急に介護職の資格の評価の向上と待遇面の向上への取組が行われなければ、日本の介護の将来はないと言っても過言ではありません。このことは是非国を挙げて全力で取り組まれるようお願いいたします。

一方、本法律案には、日本とフィリピンとの間の経済連携協定との整合性の確保や養成施設の激変緩和の観点から、養成施設を卒業した者は当分の間、准介護福祉士の名称を用いることのできる旨の規定が盛り込まれております。このように介護福祉士の国家試験の不合格者の者に対して新たに准介護福祉士の資格を付与するということは、介護福祉士の資格全体のレベルアップを図るといふ本法案の趣旨に反することになりかねません。このような仕組みは、ほかの医療、福祉の専門職においても例がありません。この仕組みを残すこととは、まずまず介護が魅力ある職業としての輝きを失い、介護福祉士の待遇面の低下や社会的評価の低下につながり、人材確保にも大きな影響を及ぼしかねないという危惧があります。このような状況から、私たちは准介護福祉士の創設には反対であると言わざるを得ません。

したがって、この法律案における准介護福祉士の創設に関する附則につきましては是非修正を望みたいと思っております。若しくは、フィリピンとの外交交渉におきまして御努力いただき、法案が施行されても准介護福祉士が誕生しないように、当分の間と記されているところにつきましては期限をはっきり明記していただきたいと願っております。また、外交上の理由であれば、フィリピンなどの外国人にだけ准介護福祉士を適用するなど

していただき、国内法では日本人の准介護福祉士が誕生できない仕組みにするなどの配慮も御検討していただきたいと思っております。

皆様方には是非このことにつき御理解していただきまして、国民の信頼を得ることができるような社会福祉士及び介護福祉士の制度にしていただくようよろしくお願い申し上げます。

御清聴ありがとうございます。

○委員長(鶴保庸介) ありがとうございます。

次に、板山参考人をお願いいたします。板山参考人。

○参考人(板山賢治君) 私は、東京杉並にあります浴風会、大体毎日二千人ぐらいのお年寄りが利用しております社会福祉法人の理事長をいたしておりますが、私どもの職場に七百七十人ほどのスタッフがあります。そのうちに三十六名の社会福祉士、二百四十名の介護福祉士が働いておられるわけでありまして、また、私、都下国分寺の万葉の里という市立障害者センターの運営を受託しております法人の理事長もいたしております。毎日百人近い障害者の皆さんが通所によって様々な利用をしてくださっております。その職場に四十人ほどの職員がおりますが、そのうちに十一名の社会福祉士として二名の介護福祉士が働いておられるわけでありまして、それらの人々と話し合いをしながら、今回の法律改正について若干の意見を申し述べて、御参考にしていただきたいと思います。

両福祉士制度の改正につきまして、現場の皆さんはある意味では歓迎をいたしております。というのは、介護福祉士養成学校や社会福祉の大学で勉強いたしましたとしても、現場に出てみると経験、キャリアを積んだ人々に比べて、自分たちの、資格は持ったけれども、決してその中身が高いとは言えない、遜色を感じている、もっと実習等を踏まえた教育というものをしておられませんか、という反省を絶えず持つておられる人々でありますので、今回の両福祉士制度のレベルアップ、スキルアップは大変歓迎すべきことだ、そうしな

れば後に続く人たちのために良い資格として社会的な認知を受けることができない、こんな思いを持つておるようであります。そしてまた、この機会に自分たちももう一遍勉強して、再度資格に挑戦してみようかなという気持ちも広がってきけるように見ておるのであります。

そんな意味で、今回の両福祉士法の制度改正についても私は基本的に賛成という立場でありますけれども、次の三点については特に御検討をいただきたいと思っております。

一つは、准介護福祉士の問題が先ほど来出ておりますが、この准という問題は、昔の准看護師制度を思い起こさせる、一つの専門職の中に格差を付ける、クラスを二つに分ける、そんなふうなニュアンスがあるので、国際的な問題も含めてこれが必要とするならば、早急にそれは改正されていくべき、そんな期限付の存在として、准介護福祉士制度にしてほしいという、こういう思いを持つておるのであります。

もう一つ、今回の法律改正の中で明確ではありませんが、審議の中では御議論がなされたようでありまして、最近における高齢者、障害者等のニーズの専門分化、高度化に対応して専門介護福祉士、専門社会福祉士という制度をつくっていくべきではないか、こういう声が強まっております。

現に、認知症の問題、私ども浴風会におきましても、厚生省とタイアップしましてナショナルセンター的な認知症の介護研究・研修センターというのを持つておるのであります。この研修、講習を受けます人々はかなりのハイレベルであります。ただし、これらの人々がその勉強をいたしましたも、現場に帰って働く場所あるいは処遇、こういうものについての保障がありません。できればこれからの認知症介護等について、現在でも精神保健福祉士等の皆さんが、あるいは医師等の立場でそれぞれ専門的に勉強をされておりますけれども、この両福祉士の中にも専門的な勉強をした認定制度というふうなものがないものか、こ

んなことを感じておるのであります。これは、社会福祉士、介護福祉士通して、専門福祉士制度がだんだんに分化していくプラスアルファの研修課程を経て認定されていくべきではないかなと、こんなふうにも思っております。

もう一つ、資格の高度化に伴いまして、是非、スキルアップをした専門職の皆さんがこの制度によって保障される資格を持ちながら、現場に出てそれなりの対応ができるという配置と処遇を実現していただくことが絶対の要件ではないか。今、京極さんからもお話がありましたように、厚生省でも取り組み始めています。

かつてバブル期の前、平成四年、五年ごろに社会福祉人材確保対策というのが特別対策として政府が講じたことがあるのであります。その当時のことを思い返しながら、温故知新ではありませぬけれども、改めて社会福祉の人材確保のために手を打っていただきたい、これが切なる願いであります。若干、その点についてこれから申し上げてみたいと思っております。

福祉実践の命は人にあります。その福祉の現場において、今人を得ることが大変に難しくなっております。

お手元に東京都社会福祉協議会が昨年十一月ごろ調査をいたしました「社会福祉施設における人材確保と育成の現況と提言」というレポートを参考資料として差し上げました。本文は大変分厚いものであります。要点だけがここに載っておりますが、開いていただきますと、幾つかの問題があります。

六割の施設が職員の確保が困難と回答している、厳しい職場環境の中で、中途退職者が過去五年間で一割増しであるとか、あるいは非正規雇用の職員が増加して職員全体の三割を超えている、こんな実態が今の福祉の現場に広がっております。

詳細はまたごらんをいただきたいのであります。が、危機的状況にある福祉の現場と私は申し上げますのであります。三K職場を敬遠する空気が若

者にある。しかしこれは、福祉の専門職を目指す介護福祉士の資格を取る人、社会福祉士の資格を取った人々は三K職場を敬遠するはずは僕はないと思うのであります。問題は待遇の悪さであります。

現在、介護福祉士の専門学校を卒業いたしましたも、初任給は十七万円から十八万円でありまして、これは現実であります。障害者の作業所などに働く人々、全国で六千以上あると言われます作業所など、そこに働く正規職員の給料は月に十五万円程度というミゼラブルな状態にあるのであります。

最近、厚生省は小規模化、地域在宅福祉サービスを重視しておりますけれども、小規模事業所が増えれば増えるほど、そこに働く人々の給料、労働条件はだんだん悪くなっているという実態を、是非つぶさに現地についてごらんをいただきたいのであります。

小規模作業所、グループホーム等、たった十人か十五人の利用者がある、そこに専門職が一人おつて、そしてボランティア等の協力を得て運営されている実態。そこには労働条件の確保、保障などというのは絵にかいたもちになつてしまつておられるのであります。そんな実態を私たちは現場で見ているのであります。

特に、そうしたところに専門資格を持つて就職いたしましたけれども、将来が見えてきません。二、三年まつしぐらに一生涯働かなくても、結婚もできないうちに、家庭を持って一体どう生活していくか、あるいは将来、名刺、肩書に書けるようなポストに就けるか、そんな思いを持ちますと、いつの間にか転職を考える、そんな実態にあるのであります。

そして、最近、利用者は高齢者も障害者も重度化しております。ますます過重な労働負担が現場の人たちへのし掛かつております。また、介護保険の実施に伴いまして、ケアマネジメントなどという個別処遇が大変重視される。同時に、その実践に見合つて介護報酬は支払われ

る。それは、記録が根拠になければ駄目だ、記録がすべた、こういう現場が今広がつてあります。その事務的な軽減、作業量の合理化をしなればいけないのであります。なかなかIT機器の導入なども遅れがちであります。そんな過重労働の中で、ケアワーカー、介護福祉士や社会福祉士の皆さんはあえいでおるのであります。

ある人は、それは社会福祉法人や事業者が経営の合理化、工夫をすれば、そして処遇を良くすればと、こういうふうには言われる人もあるのであります。しかし、介護報酬というのは、障害者の自立支援費というのは、その中に職員の人手の配置の数から職員の給料からすべて含まれた介護報酬であり自立支援費なんでありまして、最近、介護報酬は三年間にわたつて一割以上の削減がなされておる現実であります。

小さな政府という名の下に介護報酬の切り込みがなされておる。自立支援費も決して十分ではない。そんな中で、経営の合理化、工夫を言われましても限界があります。特に、介護報酬の六割は人件費ということを考えますと、もう推して知るべきであります。

そういう意味で、必要なところにはやはり公費をつぎ込まなければ駄目だ。特に、働く人々の人件費。福祉は人でありまして、人に伴う経費は税金からつぎ込むべきであると私は考えておるのであります。でなければ、利用者の負担に転嫁することになるのであります。政治は一体どちらを選ぼうとされているのか。この制度改革の後に、せつかくの資格を持った人たちが福祉の現場で安心して働くために、政治の決断をしようとしたところには是非お願いを申し上げたいと思つております。

資格は取つたけれどもということにならないよう、平成四年に政府が社会福祉人材確保対策として幾つかの道をたどつた、先輩たちのその努力の跡を是非御検討をいただきまして、今日の厚生労働省も政治も踏み切つていただければ有り難いと思

うのであります。人を支える仕事は人でありまして。人を支える仕事をもつと高く評価してほしい、そう思うのであります。それが社会福祉士や介護福祉士の資格を高めるとともに、処遇の改善をという願いとして申し上げた理由であります。

今朝、新聞を見ておりましたら、経済同友会辺りが消費税の一六％アップをということを言つておりました。私は、消費税五％なんという国は先進国で日本だけではないかと思つておるのであります。中欧、北欧、一五％から二〇％の消費税を實現して、そして安心してセーフティネットをちゃんとつくつておる。そのことをもう一遍政治の場で御議論をいただきたいものだと思つておるのであります。

福祉で働く人々にしわ寄せをし、お年寄りや障害者にしわ寄せをするだけが政治ではないと思つておるので、この両福祉士制度の改正には基本的に賛成であります。これをフォローする政策を是非實現していただきたいことをお願いをいたしまして、私の発言を終わりたいと思つております。ありがとうございます。

○委員長(鶴保庸介) ありがとうございます。次に、小島参考人をお願いいたします。小島参考人。

○参考人(小島茂君) 連合生活福祉局長の小島でございます。今回、意見を述べる機会をいただきまして、誠にありがとうございます。

今回の社会福祉士及び介護福祉士法の改正法案に対する意見、とりわけ准介護福祉士問題についての意見を述べたいと思つております。

まず、介護福祉士法改正法案に対する私ども連合の基本的な考え方を申し上げます。介護サービスの質の向上には、介護職員の労働条件、専門職としての地位の向上が不可欠であると考へております。教育カリキュラムの充実や国家試験の義務付けで資格取得の方法を一元化し、資質向上を図るなど、今回の改正法案が目指す方

向性については、連合は基本的には評価をしておりません。

しかし、法案策定過程において唐突に盛り込まれました准介護福祉士の創設は、資質向上を目指す今回の法改正の趣旨に反しており、社会保障審議会介護保険部会が二〇〇四年の七月に提言しました、将来的に介護職員の任用資格は介護福祉士を基本とするの流れにも全く逆行するものです。私たち連合は、今回の准介護福祉士に強く反対をいたします。また、准介護福祉士規定は、経過措置でありながら明確な期限が設けられておりません。私ども連合といたしましては、今回の准介護福祉士の規定を法案から削除するよう強く求めたいと思っております。

そして、准介護福祉士が創設された場合に懸念される問題について幾つか申し上げたいと思っております。

まず第一に、先ほど申し上げましたけれども、介護福祉士の資質向上や専門職としての地位の向上を図るため、国家試験を義務付けて資格取得の一元化を図るといふ法改正の趣旨に反しております。また、将来的に介護職員の任用資格は介護福祉士を基本とするという流れにも逆行するものであります。認知症や障害者への介護などより専門性の高い介護ニーズへの対応が求められている中で、経過措置の期限が明確でないという点で、国家試験に合格しなくてもよいという安易な考え方を事業者、養成施設、受験者に与え、結果的に人材の資質や介護サービスの質の向上につながらないということになりかねません。

第二に、介護福祉士と准介護福祉士との関係、役割が法律上不明確であり、新たな資格格差が生じかねないなど、介護現場が混乱することが懸念されております。

第三に、介護報酬の設定の在り方によつては、介護福祉士と准介護福祉士との間に賃金格差が生じることも考えられます。その際に、場合によつては法改正の趣旨に反して、人件費削減のために准介護福祉士を雇用する事業者が続出するという

ことになりかねないということも考えられます。その結果として、介護福祉士の賃金水準も低下してしまうのではないかと、そういう懸念を持っております。

第四に、フィリピンとの経済連携協定に基づいて受け入れるフィリピン人の准介護福祉士が介護福祉士と准介護福祉士がいる施設で働いた場合、日本人と同等の労働条件で雇用するという協定内容はどちらを適用するのかという問題も生じます。

五番目に、経過措置が終了した後も、結果的に国家試験に合格できなかったあるいは受験しなかった准介護福祉士の資格者が残ってしまうことも考えられます。そういった場合にどう対応するのかという問題もございまして。

そして何より、社会保障審議会福祉部会におきましては、昨年九月から四回にわたりまして介護福祉士制度の在り方について議論を行い、昨年末には、十二月に介護福祉士制度及び社会福祉士制度の在り方に関する意見書を取りまとめております。その審議会部会には私も委員として参加をしております。この福祉部会では准介護福祉士について全く議論をされておられません。法案が閣議決定されたのが三月十三日でございますが、その直前までそのようなことは説明もなかつたわけでございます。

また、介護現場からの声として、連合に加盟しております介護福祉士やホームヘルパーなどの組合員からも、新たな資格格差が生じて介護福祉士の社会的地位、労働条件を逆に引き下げるのではないかとといった強い反対の声が寄せられております。そのうちの幾つかの声を紹介させていただきます。

例えば、質より量という単なる肩書のばらまきであり、資質の向上に水を差すという意見であります。あるいは、中途半端な資格をつくることは逆に介護職の社会的評価を低下させることになり、ますます介護現場を疲弊させる。あるいは、介護現場や養成校に人が集まらないのは、求めら

れる仕事に見合った賃金が得られない、若い人が一生の仕事として生活できるだけの賃金が得られないからであり、准介護福祉士の創設はさらにこの低賃金の層をつくることにつながるという意見が寄せられております。

さらには、准介護福祉士は、介護福祉士の技術的援助及び助言を受けて介護を業とするという規定になっておりますが、実際に現場でそのようなことが可能なのか、逆に現場が混乱するのではないかとという意見も寄せられております。また、准看護師と同じように既成事実化して、いつまでも外国人労働者の受皿とするつもりではないかといった強い怒りや抗議の声が寄せられております。また、介護職員だけでなく、介護保険施設の施設長からも介護労働者の待遇低下の大きな要因となり、介護分野に人材が集まらず、施設や養成校も立ち行かなくなり、介護サービスの質の低下につながって、結果的に介護保険制度が重大な危機を迎えるといった抗議の投書も私どもに届いております。

さらに、福祉新聞社が去る三月に四百九校の養成施設の経営者あるいは教員、事務職員に行ったアンケート結果によりますと、回答のあつた百六十七校のうち、経営者の約四割、教員の七割強、事務職員の六割が反対をしております。合計でも七割の人が准介護福祉士に反対と回答をしております。やはり多くの人が介護サービスの質を下げ、学生の意欲も高まらない、人材確保につながらないといったことを理由に反対をしております。

以上申し上げましたとおり、准介護福祉士の創設は極めて問題があります。フィリピンとの経済連携協定の締結という外交上の問題でしたら、その協定を早急に見直すべきであると思っております。繰り返しになりますが、志高く介護分野を目指した介護労働者の定着率を高め、介護職の労働条件、専門職としての地位の向上を図るためにも今回の法案から准介護福祉士規定を削除していただきたいと思っております。

なお、現場のホームヘルパーは実務経験三年の後に養成課程六か月を受講するということになると思っておりますが、これにつきましては、働きながら受講ができ、また受講しやすい職場環境を確保できるように行政は事業者に対する指導を徹底していただきたいと思っております。

最後になりますが、去る四月十日に介護事業者最大手三社が虚偽申請、不正請求を行い、東京都から改善勧告、文書指導がなされたことが明らかになりました。こうした不正はサービスの利用者、保険料を支払う被保険者の利益を損ね、介護保険制度に対する国民の信頼を失墜させるとともに、日々現場で介護サービスを提供する労働者の熱意をも裏切る極めて悪質な行為だと思っております。不正を行った事業者に対して連合といたしましては強い怒りを表明するとともに、再発防止に向けて行政が適切かつ厳正に指導監督を行うべきとの談話を発表をしていることを御紹介いたしまして、私の意見とさせていただきます。

○委員長(鶴保庸介君) ありがとうございます。

以上で参考人からの意見の聴取は終わりました。

これより参考人に対する質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。

○中村博彦君 四人の参考人の皆さん、本当にありがとうございます。

基本的にお尋ねをしたいと思っておりますけれども、今四人の参考人の皆さんのお話を聞いておきますと、本当に今の介護現場の労働環境の劣悪さ、また低賃金、待遇の改善はできないのか、そのオンパレードでございました。そして、大体の皆さん方は、この厚生労働省の審議会に参画されておられた方が大変多くございました。

だから、そこで一つ私に疑問が大きくなっております。まいるしたのは、この法案を作られるまでの審議会で介護福祉士の資質向上のための共通試験導入というものが求められておるわけでございます。

が、その対価として業務独占なり介護福祉士制度の中に加算の担い手というものを介護福祉士で担わしていることとする提案というものがなぜなされたのか、なぜそこで条件的な闘争はされなかったのか、これ一番疑問が出てまいるわけでございます。特に石橋会長にお聞きをさせていただきますか。

○参考人(石橋真二君) お答えいたします。

確かに、私も審議会の方で十二月までにつきましては出席させていただいております。しかし、その審議会での検討事項というのは、あくまでも社会福祉士・介護福祉士法の一部改正法案ということでありまして、そういった定議規定の見直しとかカリキュラムの見直しとかということが中心でありまして、人材確保に関する問題につきましては三月以降に行うということでありましたから、じゃその三月二十九日以降の審議会の人材確保の基本指針を検討する中において、当然ながら中村先生がおっしゃられたような形で介護福祉士の配置を、加算する、人員配置をまた増やすとか、そういったことについてしっかりと書いていくというふうには思っているところであります。

もちろん、それまでの審議会の中においても、一応、意見としてはなかったかも知れませんが、けれども、そういう趣旨があるということについては皆さん御存じだということに私は思っておりますし、今後しっかりとその点につきましては私も申し伝えていきたいというふうには思っているところであります。

○中村博彦君 それじゃ、御存じのとおり、この介護福祉士という資格を取るにしても、またこの社会福祉士の資格を取るにしても、いろいろの取得方法がございますけれども、入学金として授業料そして二年間の努力、本当に数百万円のお金が掛かって、そしてやっと介護福祉士が取れた。この費用対効果を考えてみて、こんな劣悪な環境の中で、そして夢も希望もなくしていくような介護現場をつくっていく責任というのは、これは京極

先生はどのようにお考えになっておられるでしょうか。

○参考人(京極高宣君) 私は審議会のメンバーなので、行政の立場じゃありませんが、法律そのものと法律の施行が最近のマスコミ等では混然とされている。例えば障害者自立支援法についても、予算を幾ら使えるか、どうするかという問題は法律の施行の問題であります。今度の介護保険の問題も、この資格もそうだけれども、法律そのものと法律を施行するときはどういう予算措置をするか、体制にするか、ここは分けてやはり議論しなくちゃいけない。

その面ではいいですと、今回は社会福祉士及び介護福祉士の法律を、中身を作って、それを作った上でどういうふうな法律を施行していくか。そのとき一番大きなバックアップになるのが人材確保指針でございますけれども、審議会の議論の中では確かに介護福祉士の処遇条件が非常に、待遇条件が悪いということは皆さん一致した意見でございます。

ただ、これをどう変えていくのかというのは、財務省にもっと増やせとか言ってもなかなか増やせる財政状況にはないわけでありまして、恐らく委員の大部分は、今度国家試験を課すことによつて高い介護報酬を保障すると、それによつて全体の介護の働く方々の待遇を上げていくと、牽引役として国家試験を導入するという点については恐らく異論がないところだと思います。

ただ、それは、今回の福祉部会の中だけで、しかも法律改正に当たった十二月までの会合の中で議論するのではなくて、これから、今やっている人材確保指針の中で大いに議論していきましようということでありまして。

これは私、緒言でございますけれども、かつては介護保険部会にもおりましたので私は介護福祉士の味方なんです、もうちょっと待遇、資格取った人と取らない人と、二級ヘルパーとやっぱ介護福祉士取った人と違うわけですから差を付けていいんじゃないかと、こういうふうな申し上げま

した。医師の方も看護師の方もなかなかそこに対しては冷たくて、国家試験受けない国家資格者にするわけにいかぬと。国家試験を課したらしかるべき介護報酬ということには我々もやぶさかではないけれども、医師の資格も看護師の資格もそうですけれども、国試を経ていると。それと資格はなくても自動的に取れるものは区別されると、かなり一蹴されまして、何とかやはり、これは養成課程は自動的に卒業すれば取れたわけでありまして、この窮状の中でも養成施設の先生方に認めていただいていることでは……

○中村博彦君 はい、分かりました。

○参考人(京極高宣君) これは必ず資格の突破口に……

○中村博彦君 国家試験でその突破口として業務独占的な道をこれから頑張るといってお言葉をいただいたと解釈をさせていただきます。

現状では、介護福祉士の加算といいますが、もう皆さんがこれだけ専門性というものを要求しながら、訪問介護事業所、特定事業所加算程度でございます。また、この社会福祉士に至りましては、この社会福祉士協会が今日マスコミを通して発表しておりますけれども、あれだけの難関を突破しながら年収は何と四百万未満が五六%いらつしやる。これはやはり、そこで四人、参考人の皆さんがいらつしやるけれども、これは放置しておくべきことではないでしょうか。

そして、正にこの社会福祉士が鳴り物入りで法律化された。しかし、児童虐待防止法が改正され、それから高齢者虐待防止法が施行されても、社会福祉士は何の位置付けもされていないです。ただ社会福祉士が位置付けられたのは、介護保険法で地域包括支援センターに位置付けられたのが初めてだと、こんな惨状なんです、これは板山先生どうでございますか。

○参考人(板山賢治君) いやいや、今のその中村議員の御指摘は正にそのとおりで、福祉の現場は、先ほど申しましたように初任給でも大卒十八

万前後、介護福祉の専門学校卒業生十七万から十八万、高等学校の福祉課程修了者は残念ながら十五万ぐらいの初任給であります。毎年大体三千万から四千万ぐらい昇給をする、十年たつて三千万から四千万昇給いたしました、三十歳、月二十万、二十一、二万、年間収入三百万以内。正に、福祉の現場は資格を持っていてもワーキングプアのたまり場になるおそれがあると思っておりますので、ありまして、今、社会福祉士会が発表された四百万前後の年収というのは正に実態そのものだと思います。

これは、この数年のうちに介護報酬、残念ながら一割削減をされたんです。介護保険導入のときから介護報酬単価切下げはこの三年ぐらいで一割、一〇%。そんな中で、給料、あの中に給料が入っているんです。三対一という配置も、人手も入っていないんです。私どもは三対一では重度化に対応できないというので、今二・四対一をやっておるんです。その人件費、持ち出しでありますけれども頑張っている。その財源は介護報酬なんです。

これについて、今お話しのような資格手当ともいうものを加算してもらえたら、大変この資格制度が生きてくる。是非、資格加算、資格手当加算とでもいったものを御検討いただきたい、附帯決議等では是非政府に対して注文を付けていただければ有り難いと思っております。

○中村博彦君 今、板山先生からもお話がございましたけれども、介護有資格者は大体年収で、四十歳前後でございますけれども、男性で三百三十万前後、女性で三百万前後と。全労働者、四百五十万前後だそうでございますけれども、その中で本当に離職率が高いんですね。正に、大体、普通の老人施設であれば、大体三年すればいなくなる。離職率は二〇%なんですけれども、実質三割前後の離職率の高さを誇っておるわけでございます。

そこで、やはり一番の私がいつも疑問に思うんですが、それだけの低賃金でありながら収益率は七、八%記録するわけですね、収益率が、事業





業ないしは高校中退の人が三年働いて受けられる資格なのに何で福祉校で三年びつちりやった人が受けられないかと、やっぱり両方救わなくちゃいけないということになったわけでありませう。スタート時点でそういう問題があったということは、今日も引きずっている問題であります。

将来的に私は、結論を申し上げますと、ドイツのように三年に持つていくということが日本のあるべき姿だと思っておりますので、それに向けての今回の改正は一步前進でもあるというふうに思っております。

それから、この介護福祉士に関しては、文部省サイドの福祉校については、今までは厚生労働省の所管というか、綱が掛かっておりませんでした。が、実習その他、実技科目については綱が掛かることになりましたので随分改正されるというふうに思いますし、高校も、非常に授業時間を上げたところは生き残れるけれども、そうじゃないところはやめていただく形になるんじゃないかと思っております。

また、実務経験三年の方も六百時間の課程を課せて初めて今回試験を受けられるという点で今までは全く違いますので、一定の前進が見られるということが言えるかと思っております。

それから、通信課程は例外的にNHKを認めていますけれども、これは全国的にほかにチャンスのない、学校に通えない方々のチャンスとして一部認めていることでもあります。

それから、配置基準の明確化、これはもう先生の御指摘のとおりでありまして、私も例えば措置制度においては一〇〇%税金で、国と地方の税金でやりましたから非常に厳しい基準だった。これ厳し過ぎたという嫌いがあつたわけで、経営のうまみがなかつたわけでありませうけれども、今回は逆に甘過ぎたということで、少なくとも介護保険においては半分ぐらいは税金が入っているんですから、もう少し配置基準等を国が明確にすべきだと。

これは、私は学識経験者として申し上げている

んですけれども、余り厳しい資格じゃ困るけれども、しかし一定の最低限の基準はやるべきであるというふうな思っていますし、最賃制の問題も今話題になっていきますけれども、施設の正規職員についてはある程度の希望の持てる金額を提示する、標準価格を設けると。あるいは、これは行政が直接やるかどうかはちよつといろいろありますけれども、業界団体で基準を決めて守っていくというふうなことも等々、相当改善を図る必要があるんじゃないかと。ひいては、介護報酬の改定、それから労働分配率をどうするかとか配置基準をどうするか、ある程度の規制というのは僕は不可避じゃないかと思っております。規制緩和の美名の下でいろいろ労働、働く方々が非常に待遇が悪かつたり不正が行われたりしている今の現状を見ますと、そこは不可欠だと思っております。

これをきつかけに、人材確保指針では是非明確にしていきたいというふうに決意しております。

以上でございます。

○委員長(鶴保庸介) 下田先生、ちよつと時間の都合でどなたにもう一人代表してということとさせていただきますかと思っております。

○下田敦子君 じゃ、板山先生にお願い申し上げます。

○委員長(鶴保庸介) 板山先生でよろしいですか。

それでは、板山参考人。

○参考人(板山賢治君) 先ほど、人を支えるのは人、しかしその人に対する、支える人に対する評価が低い、日本の福祉は古来そんな目で見られておりましたし、事実もそうでありました。考えてみると、親の愛でありますとか天から降ってくる水、空気、大切なものはたまたみにみんな思っているんですね。人を支えるこの愛、連帯感、そんなことをどう評価するか、正に日本の社会、私たち国民一人一人の意識がどうあるかということをお問われていると思うんですね。

この人材確保対策、ひとつ是非この制度改革をフオロウする意味で実のあるものにしていただ

て、福祉に働く人々に新しい意味で政治の目が向けられた、社会の目が向けられた、お金が投入されたというふうなことで、新しい意識を日本の社会の中につくり出していただきたいものだと私は思いながらお話を伺っておりました。

大変抽象的なことであります、そのことによつて潜在介護福祉士の皆さんが改めて現場に参加していただく、そんな時代が来るのではないかと思つて期待をいたしております。

以上です。

○委員長(鶴保庸介) 下田先生、よろしいですか。

○下田敦子君 はい。ありがとうございます。

○浮島とも子君 公明党の浮島とも子です。よろしくお願ひいたします。

本日は、四人の参考人の皆様には本当に貴重なお時間をいただき、貴重な御意見をいただきました。本当に心から感謝申し上げます。ありがとうございます。

まず、私の方から京極参考人にお伺いをさせていただきます。京極参考人はこの資料のなかで、介護職員の待遇の改善、福祉施設における最低賃金の制定など国家的な取組が必要であると、この資料の中でおっしゃられておりますけれども、介護報酬上での手当て、また何らかの配置基準は私にも必要があると考えているところでございますけれども、このことを含めまして、社会福祉士、介護福祉士の待遇の改善についての御見解をお伺いさせていただきますかと思っております。

○参考人(京極高宣君) 資料は提出しておりますので、どの資料でしようか。

○浮島とも子君 ごめんなさい。これをいただきたいんですけども、事前資料です、これ。

○委員長(鶴保庸介) 調査室の方から配つていただいた事前資料でございます。

○参考人(京極高宣君) これは事務方が作ったもので、これは私が作った資料じゃなくて、「月間福祉」と「ふれあいケア」に書いた原稿でございます。

すね。

○浮島とも子君 はい。

○参考人(京極高宣君) はい、分かりました。

待遇条件については介護福祉士と社会福祉士と一応分けて考えてみていいと思うんですけども、介護福祉士については、実は資格制度ができるときはちよつと上がったんですね。かつてヘルパーは国が奨励補助金というので一時間六百五十円を保障していただいて、そのうちの三分の一が国、三分の一が県、三分の一が市町村ということでしたけど、これをベースに、実際には千円ぐらい掛かっていたんですけども、これは市町村の単独の加算ということでございました。

社会福祉士・介護福祉士法が一九八七年にできまして、新しい介護福祉士が翌年から生まれてきますと、重介護ができる方ができてきますので、ヘルパーも単価が非常にはつきり高い単価と軽介護の単価と分かれた。二重構造ができたわけでありませう。それから、施設職員においても、資格を持つている方は一号俸上げるとか、それから早く寮母になるとか、そういう形で一時期非常に上がつていったわけでございます。

それで、また介護保険法ができてからさらに、たしか配置基準がばらばらになったり、正規、不正規という差は非常に大きくなりましたけれども、正規については僕は上がったと見ております。パートタイムその他については必ずしも十分じゃないかもしれないけれども、そういう点では上がったんですけれども、先ほど参考人の板山先生から、介護報酬がこの三年間抑えられたということが極めてポディーブローに利いておりまして、そのためのいろんな問題が今起きておると思っております。

したがって、先ほど申し上げたように、介護報酬は今回の議論の対象にはなつておりませぬけれども、こういうきつちつとした国家試験に基づく国家資格ができることによつて突破口をつくり全体を引き上げること、新しい介護報酬については明らかに単価改定ということを当然求める

と。  
じや、国家試験に基づかない今までの人は既得権でいいかという、これは研修その他、僕は予算措置で今からでも遅くないからどんどんきちつとやっていただいて、国民の期待にこたえ得る介護福祉士になっていただくような措置を講じる必要があるんじゃないかと、こんなふうにも思っております。

この資料、ちよつと自分の資料を見ていませんで、済みませんでした。

○浮島とも子君 済みません、もう一問。この資料にあつたんですけれども、ちよつとこれは柴田さんという方とのインタビュで京極参考人がお答えになられてるところなんですけれども、介護の質の担保のため、経営上の最低基準を定めることにより措置から契約に大きく振れた振り子を戻していくべきであるというところがあつたんですけれども、このことについて具体的な事例を含めまして詳しくお聞かせいただければと思います。

○参考人(京極高宣君) 事例というよりも、各施設で非常に研修もやり、職員の給与も改善してというところがございまして。ただ、全体としてやっぱり国の方で、私今個人的に申し上げますけれども、もう少し標準枠とかそういうものを作っていくんじゃないかと。

これ、規制緩和で何でもありというのが今の傾向でございまして、少なくとも税金を半分投入している以上、これだけの基準は確保すると、それを認められない施設については介護報酬を削るとか、そういうことをしないと、今またまた氷山の一角で大手の介護サービス産業がいろいろ不正で上がっておりますけれども、こういうことが起きる温床になっていたんじゃないかと。きちつと配置基準等を定め、企業についても業界の申合せ事項でこれぐらい出していくと。あと、行政指導で国がそこまで言っていないんじゃないかと私は思っていますけれども。

それで大分変わるんじゃないかということですが、

けれども、ただ、ともかく介護報酬そのものが上がらない限り、根っこです。これはやはりこの新しい法律に基づいた介護福祉士ができた瞬間には相当の単価上げていく必要があると思います。

○浮島とも子君 ありがとうございます。

次に、京極参考人と石橋参考人に同じことをお伺いさせていただいたんですけども、現在、検討会にて検討が進められている介護福祉士養成のための新カリキュラムについてどのようにお考えか。そしてまた、これからの介護福祉士の質の向上、認知症ケアについての目配り等が必要であると言われておりますけれども、どのようなカリキュラムにしていくべきか、御見解をお伺いさせていただきますか。

○委員長(鶴保庸介君) じや、石橋参考人、先に。

○参考人(石橋真二君) 今、今回の法改正で千六百五十時間から千八百時間というふうになり、カリキュラムの改定が検討されているところでありますけれども、元々、二十年前にこの制度ができたとき、介護福祉士のイメージというのが十分でなかったというふうに思っております。

ところが、やはり今の介護福祉士の役割というのは非常に大きく変わってきてありまして、いろいろなニーズに対応していかなければいけない役割が出てきております。そういった中において、今求められている介護福祉士像というのが、幾つかこちらの資料にも検討会で示された資料があると思

います。やはりこれからの介護福祉士というのは一人一人の利用者のニーズにこたえられるような、どのような利用者でも介護福祉士がきちんとその人に合った介護を提供できるように、そういった介護福祉士の養成が求められているのではないかなと思います。そのためには、やっぱり必要なカリキュラムということで今後これから、今ちょうど見直しがされていると思っておりますけれども、秋までに検討されるということをお伺いしているところで。

その中で、やはりもう現実的に、今医学一般と

か精神保健とかいろいろな科目がありますけれども、やはりこれからは、今現在、介護福祉士のために役に立つ、介護士のための医学とか介護士のための精神保健とか、やはり介護福祉士にとつて必要な本当のカリキュラムは何だろうかということをもう一度きちんと検討した上で、そしてなおかつそれがきちんと専門性を持つようなカリキュラムにこれかなるようになっていくべきだということに私は思っています。

○参考人(京極高宣君) カリキュラムにつきましては法律事項ではございませんが、検討する中で認知症等に対応できるような科目を入れようということになって、今現在、検討会で具体的なシラバス等を検討しております。

今回、非常に大きなこの法律を見直すときの作業として、従来のカリキュラムは、社会福祉士は言わば教員の養成をモデルにしたと、その社会福祉士のモデルをまた介護福祉士はモデルにしたという形で、教員養成モデルが一つの根っこになつていまして、そうじゃなくて、もう少し現場に即した授業体系をつくっていきましょうと。もちろん経過措置しないといけない養成校は困りますので、そういう形で変えていきますので、随分実践的な恐らくカリキュラムになるんじゃないかと。実習については、非常に国も重視しておりますけれども、更に充実した体系になるというふうにも思っていますので、期待に沿えるんじゃないかと。

さらに、介護福祉士のみならず、その介護福祉士に上乗せで、かなり民間の方でも議論が進んできていますけれども、専門介護士、三年制のドイツ並みの介護福祉士もそろそろ射程に入れようという動きがございまして。

○浮島とも子君 ありがとうございます。

次に、四人の参考人にそれぞれお伺いさせていただきますけれども、介護職員は、先ほどからもお話にございましたけれども、離職率が非常に高いと言われておまして、慢性的な人手不足がすごく多いと言われております。私は、本

に介護の人材はこれから確保がすごく重要であり、大切であり、政府としても何らかの対策を打っていくべきと考えているところでございますけれども。

そこで、介護職員の人材確保が困難な理由はどのようなところにあつて、それをどういうふうに解決していくことができるのかという御意見をそれぞれお伺いさせていただければと思います。

○委員長(鶴保庸介君) 小島参考人から、じや、お伺いしてもよろしいですか。じや、小島参考人。

○参考人(小島茂君) 先生御質問のように、介護あるいは福祉現場での人材難ということが今は相当大きな問題になっておる。やはり幾つか問題があるんだと思いますが、何と云っても一つは、介護施設とあるいは介護現場におけるところにおきましては、今の介護報酬が、それが適正な水準かどうかという問題が、一つ大きな問題があるだろうと思ひます。

確かに、先ほど私も意見述べましたけれども、この間の介護報酬の見直しのたびに実質的なマイナス改定というのが行われてきたということがありまして、その中で、その介護報酬を基本にして賃金、労働条件等が決まっているということがありますので、介護現場におけるその介護報酬の水準の問題というのが大きな一つ。

それと、介護施設あるいは事業者における従事者の労働環境あるいは労働条件ということが、実質的には、携わる問題で今指摘されているのは、今、労働基準法、割増し賃金を始め、そういうものがきちつと労働基準法が遵守されていないという問題も指摘されておりますので、そういう面も含めてきちつとしていくということが求められているんじゃないかというふうにも思っております。

○参考人(板山賢治君) 大きく言いますと、十八歳人口が減ってきている。若者が減っている。例えば、さつき下田先生お話ししの介護福祉士養成校、四百九校ありますが、その中で、この四月、定員割れ、入学定員を割つた学校が半分以上と、



さんはどういふ不安抱いていらして、どういふ改善を求めていらつしやるか、支援ですね、応援を求めていらつしやるか、お聞きしたいと思ひます。

○参考人(小島茂君) 今回の法律見直しのところ一つ出ております実務経験コースとして、実務経験三年以上の方については養成施設六か月以上ということで、六百時間の研修ということでございますが、実質的にその六百時間の研修が就労しながらできるかどうかというところは大きな課題だと思ひます。

そこについては、先ほど私意見述べましたように、そこは取りあえずは事業主、事業者が、その従事者が就労しながらこれが受けられるような体制整備ということと、それから、この六百時間の研修をどう実際カリキュラムを組むかということにもなると思ひますけれども、その組み合わせも、就労が可能な形、一定期間集中的にやるとか、土日とかというふうな、方法は幾つかあるだろうと思ひますけれども、そこは全く就労なしで集中するということだけでは、これは実務経験コースとしては難しいんだと思ひますので、そのカリキュラムの組み方等の工夫というのは当然出てくると思ひますし、そこは行政側の努力ということとは当然必要だと思ひますし、それからそれをバックアップする事業者の努力ということも必要だと思ひます。

そういうものに対する、費用も当然掛かりますので、その費用をだれが負担するかということなんです。本人だけでということではなかなか難しいとすれば、そこはまずは事業者の支援というふうなこともまずは考える必要がある。それに対して行政としてどういふような支援ができるかということでありますけれども、現行の雇用保険にありませぬ研修給付金ですか、ありますけれども、まあそれだけでは不十分ではないかと思ひますので、それを含めて、やはりこれから、本当の意味でこの介護福祉等の資質向上を図るという意味では、行政も含めて支援体制をきちつとやはり体制

制を組むということが必要ではないかというふうな思ひていますけれども。

○参考人(石橋真二君) すべての者がやつぱり国家試験を受けるということですから、当然、実務経験三年の方もそれなりの教育課程を経なければいけないというのこれは致し方ないというふうな思ひておりますし、現場の方たちもやはり一定の教育を受けた方がいいというふうな方もたくさんいらっしゃると思ひますし、これは別に悪いことであるというふうには思ひてはおりませぬ。

ただ、しかしながら、それは介護福祉士がきちんと評価されないと、例えば将来的に介護職員は介護福祉士とするといいようなことがやつぱり実現されるのか、また介護報酬の中で、その施設の中で一定割合介護福祉士がいることが介護報酬が加算されるのか、やはり一定のきちんとした評価がないと、これ何のために受けるのかということにもつながってまいりますから、モチベーションを高めるためには、やつぱり介護福祉士をきちんと位置付けるということは何よりも大切だと思ひます。それがあれば、当然、事業者の方も自分のところのメリットになるわけですから、何らかの例えば支援、通信教育を受けやすく、又は日曜日、土曜日などのスクーリングを受けやすくするようなシステムとか、ある程度もしかしたら授業料等の負担もしていただけるかも分かりますので、そういうような形になるような方向で介護福祉士の資格をきちんとして評価していただきたいというふうな思ひております。

○小池晃君 重ねて、介護福祉士の労働実態の問題をちよつと石橋参考人にお伺ひしたいんですけれども、在宅のヘルパーの二割弱は介護福祉士の資格を持っているけれども、実際に今の働く実態がやつぱり力量の向上に果たして結び付いているのかというと、事業所のヘルパーさんのお話聞くと、やつぱり事業所内で十分に利用者さんのことを伝え合つたり検討し合つたりすることはとてもできないと。正に自分の、直行直帰といひますか、仕事だけに追われて、なかなかやつぱり、み

んなで集团的に検討し高め合うという、とてもそういう労働環境になってなくて、やつぱりそういった中で幾ら有資格者を集めてもなかなか、みんなが成長し続けるために、そういう働く環境ができてくるかという、なかなかそうならないんじゃないかと。

やつぱりそういう意味では、介護福祉士の資格自体、これは大事だと思ひますが、やつぱり働く環境の整備ということにもつと行政は力を入れてほしいというふうな要望も聞いているんですけれども、そういう実態についてどういふふうにお考えになりますか。

○参考人(石橋真二君) 今お聞きしましたとおり、現実、現場の方では、そういった在宅もそうですけれども、施設も、なかなかそういった研修したりとか勉強する機会が、とてもじゃないけれども忙しいから出ないというふうな、そういうような状況がありますので、やはりそういった勉強できる機会、研修する機会、お互いに高め合う機会を、やはり周りの環境、その職場、事業者の人たちのやつぱり御理解がまず必要になってくると思ひます。

そのためにはやはり、ある程度介護報酬が何らかの形で加算されるか、そういう仕組み、研修にはそれを加算するとか、この研修には例えば第三者評価などで評価するとか、何らかのやつぱりきちんとした評価する研修とか、そういったものに対する取組に対する評価というものがやつぱり構築されていくことも併せて必要になってくるんじゃないかと思ひます。

○小池晃君 ありがとうございます。続いて、板山参考人にお伺ひしたいんですけれども、板山参考人のインタビューが載っている「厚生サロン」という雑誌などを見ると、やつぱり介護報酬の引下げについてかなり怒りを持ってお話しされています。その中で、やはり調査そのものが大変問題で、比較する数字の中身が比較に堪えられないものなんだというふうな御指摘もされておられますの

で、この介護保険報酬の引下げが現場の労働者の処遇にどういふ影響を与えているのか、それから引下げの根拠となった調査にどういふ問題点があるのか、その辺り、御意見をお聞かせ願ひたいと思ひます。

○参考人(板山賢治君) 先ほど、中村先生が収益率という言葉を使つておられ、今いらつしやいせんか。大体収益率なんて、社会福祉事業に収益なんてあり得ない。にもかかわらず使われる。それは、一年間の収入と支出の差額をいかにも収益事業と同じような意味で、残つたお金を、年度末残つたお金を収益と言つておられる。そこからすべてが充てられている。そうじゃないんです。一年間に介護報酬等で得られた収入と、これ利用者負担も入つている、同時に人件費や食費や運営費その他によつて支出されたお金、年間を通して差引きして余つたお金を剰余金と私たちは呼んでいいる。それを収益と呼んでいる厚生労働省、行政的に作爲的にそういった呼び方を当初は一々した。最近を変えてきました、収支差という言葉で、それが正しい。収支差なんです。

にもかかわらず、それがあたかも利益だといふごとく、だから特別養護老人ホームや老人保健施設は、当時一〇〇％ぐらいの年度末に差が出た。それは利益率だから、三〇、四〇％介護報酬ダウンとした。これを私は怒つておられるわけでありまして、福祉事業に収益はない。

確かに、年度末に収支差は出る。その収支差は、翌年度の四月、五月、六月、翌年度以降の事業に使うための回転するための運転資金に充てる。そして、利益ではない。利益というのは、それを他に預金したり、他に配分することが可能なんです。株主を始め、ところが、社会福祉事業はそうではない。剰余が出た、翌年に繰越しがした、そのお金は翌年度以降に使うことを本則としておられる。だから、収益ではないと考える。それをもつて収益と称して、だからもうかつているから介護報酬下げるといふのは、いかにも何だといふふうには私には考える。御質問に対してはそうお答

えをしておきたいと思えます。

○小池晃君 ありがとうございます。

それから、問題の准介護福祉士問題なんですけれども、石橋参考人にちよつとお伺いしたいんですけれども、現場の皆さんの率直な声として、こういう准という資格者が入ってくることに對して、どんな不安の声、疑問の声が上がつているか、ちよつとそういうリアルな話あったら是非お聞かせ願いたいと思つておられます。

○参考人(石橋眞二君) 先ほどから、特に介護の労働環境が悪くて人材確保が非常に悪いという言葉がたくさん出てきておりますけれども、やはり今回の改正法案というのは、カリキュラム等を充実して、より資質の高い介護福祉士、例えばほかの保健、医療、福祉などは、すべて養成校を経て受験資格を得て、国家試験を受けて資格を取っているわけです。それでそういう人たちが評価されると。同じように介護福祉士もやつとそれでほかの専門職と同等に、対等になって、そして社会的な評価を得て、それなりの待遇面も改善されるというふうな期待があるのにもかかわらず、逆に准介護福祉士というものができることによって、これはやつぱり法案の趣旨に反するという懸念が非常に大きいというふうに向つております。それがまず何といつても一番大きな理由だというふうに向つております。

それからもう一つ、介護の現場に今度出ますと、法律上は准介護福祉士というのは介護福祉士の指導、助言の下に働くことというふうに向規定されているわけですけれども、そうなりますと、介護福祉士との関係に上下関係がやはり生まれるんじゃないかということ、それによりまして現場での指示命令系統が非常に混乱するということもやつぱり不安に思つておりますし、それから、逆に国家試験に不合格ということは一定の水準に達していないということの証明でもありますから、サービスを受ける利用者側からしても非常に不安ではないかというふうに向思われるわけなんです。

そういうようなことなどを含めて、やはり現場の人たちについては、准介護福祉士ができるということについては、せつかく改正法案で資格の評価が高まると思つているのにもかかわらず、そういう足を引っ張るような付録が付いてきたと、やはりこれに對しては非常に憤りを感じているというのが現状だと思つておられます。

○小池晃君 小島参考人にお伺いしたいんですけれども、今みたいな現場の混乱というのは本当に心配なんです。

それで、先ほど修正すればというお話で、実際にこの准介護福祉士制度がスタートするまでに、何というか、停止スイッチが押されて新規参入がされないとなれば、それはそれで解決するかとはい思つておられますが、一定進んでから停止したとしても、新規参入がストップされても、もう実際に生まれた人をどうするのかという問題は新たに生じてきますよね。その辺の問題もあるもので、やつぱりこれはとにかくストップさせるということしか私はないんではないかというふうに向思つておられますけれども、そこはどうかというふうにお考えでしょうか。

○参考人(小島茂君) 私も、何度もお示ししているように、准介護福祉士を世の中に出さないということが一番だというふうに向思つておられます。そのためには、何度も申し上げておるように、今回の法案からその条項を外していただくというのが、一番それがすつきりしているというふうに向思つておられます。それがなかなか、現実的なフィリピンとの協定との問題でどうしても今の段階でそれが難しいということであれば、実質的にそこが、世の中に准介護福祉士という名称を持った資格者が出ていかないと、出ていく前に協定見直しでストップするということの担保を何らかの形でこれは取れないかということの担保を何らかの形で、その辺が可能かどうかということが、ここは与野党の皆さんのところで是非知恵を出していただいて、何とかそういう方法がないかということをお願いしたいというふうに向思つておられます。

ども。

○小池晃君 最後、京極参考人にお伺いしたいんですが、先ほど参考人は、今回の法改正というのは、国試を経た者と経ない者を区別するんだと、やつぱり国家試験ということを通じて身分、スキルアップ確立させるんだということを力説されました。

この主張をされればされるほど、国家試験に受かった人も落ちた人も、あるいは国家試験を受けない人も国家資格が得られるというのは、どう考えても矛盾ではないかと思つておられますが、それでも仕方ないというふうに向、先ほど仕方ないという趣旨で発言されましたけど、私はやつぱり本来の趣旨からいえばこれは明らかに矛盾していると思つておられますが、そこはどうか。

○参考人(京極高直君) これは、小池先生おっしゃるように、矛盾があります、確かに。ただ、これは、矛盾は解決するための矛盾でありまして、できるだけ早く准介護福祉士がなくなれば矛盾は解決するわけで、准の方が受けければ、試験に受ければ自動的に登録さえすれば介護福祉士になりますから問題はなくなると。

ただ、当分の間、考えてみますと、具体的なことで申し上げますと、新しくできるその介護福祉士は、国家試験を経て、しかも養成課程が非常に千八百時間と大きいと。そうすると、矛盾があるのは、もう一つ矛盾があります、古い介護福祉士さんのもつと低い資格で出て、無試験で入っているわけですね。これをどうするかという大きな問題があつて、この問題が非常に大きいんじゃないかと私は実は考えています。だから、そこをどうするか。

だから、それまでの間、つまり、古い介護福祉士さんよりもたくさん資格、勉強して、新しい、しかも心のケアというふうなことも勉強した人たちにはゼロにして古い介護福祉士さんを温存させるということにやつぱり差別が起きてしまいますので、当分の間、やはりできるだけ短い方がいいと思つておられますけれども、まあ一番短いのは施行後一年以内というふうなこともありまして、そういうことをやつぱり考えます。

それから、一生懸命勉強した人たちが今度ゼロになつてしまふということではないのかと。かつて、自分たちの先輩たちはもう何十万、五十何万人が試験も受けないでみんな入つておられることを考えますと、やはりそこは一定の経過措置をするのが社会的な公平性からいつても当然のことではないかと思つておられます。

ただ、これを余り強調しますと、冒頭に小池議員がおつしやつたように、その目的が矛盾しちやいますので、やつぱりそこは直ちにやめていくということでもよろしいんではないかと思つておられます。

○小池晃君 既に資格を持つておられる方がちよつと心配になるような御発言はちよつと受け入れ難いなこととはちよつと一言申し上げておきたいと思つておられます。

○福島みずほ君 社民党の福島みずほです。今日はこちらがとうござります。

私も現場の声を是非もつと聞きたいと思つて、こういう制度を導入して、例えば研修したり、費用も掛かつて、仕事も過酷にやつておられると、その中で現場の介護福祉士さんたちの不安や不満はないのかという点について、石橋参考人、いかがでしょうか。

○参考人(石橋眞二君) この介護福祉士法が改正するならば、当たつてということですか。

特に、現場の方たちにつきましては、先ほども申し上げましたように、やつぱり介護福祉士の社会的評価が高まるというのは、元々私たちはその思いでありましたから、このような形で、すべての者が養成課程を経て、すべての者が国家試験を受けて、ほかの医療、福祉と、専門職と肩を並べるといふことがやはり目標でありましたから、それに対しては特に不満はないと思つておられますし、ただし、そのことによつてやはりそれなりの、その介護福祉士の社会的評価、待遇面の向上というも

のによつたりつながらっていくことが何よりも期待されることだというふうに私は思っております。

○福島みずほ君 今度の法案が、国家試験で付与し、国家試験で資格の取得をしていくということ、これと例えば介護報酬や労働条件の向上がタイアップしていればいいと思いますし、また、今回の法案が地位の向上につながるという面があるということも私も評価できると思います。

ただ、私たちは、現実には働いていて、通信添削でもいいというのは厚生労働省の答弁だったんですが、やつぱりお金も掛け、通信添削があるいは研修を受け、費用を払うという点で、現場の働いている人には負担になる面もあるのではないかと率直に思うのですが、その点で板山参考人、いかがでしょうか。

○参考人(板山賢治君) 正に御指摘のとおりであります。

ただ、現実には、今の福祉の現場で、特に施設を中心にして申し上げますと、四〇％は非正規職員。正規職員が六〇％おられますが、この六割の中で資格を持つ人がどのくらいいるかというのが実は問題なんです、実は私どもの法人などは、契約職員であっても正規職員であっても、資格を持って契約職員は正規職員に登用する、又は給料も上がる。同時に、正規職員の中で資格を持たない者についても、資格を持てば資格手当を支給する、そういう資格に対応する処遇を私どもの法人は考えている。ただ、これは全国的に見るとごく一部であります。そこで、問題は、現場で苦勞をしながらも、自分で自己投資しながらも自らの資質を高める努力をする、そのことの可能性とこのことについて苦勞しながらもやる、取り組んでいく、挑戦するだろうと思うんです。そこで、そういう有資格者に対して資格手当を支給する、あるいは登用する、正規職員に、そういう法人を財政的にバックアップしてもらう、そういう制度的な施策が今回の資格保有、資格レベルアップを通して

し実現できるならばすばらしいことだと思っております。

○福島みずほ君 法案の四十七条の二に、資質向上の責務というもの書かれています。社会福祉士又は介護福祉士は、社会福祉及び介護を取り巻く環境の変化に、業務の内容の変化に対応するため、相談援助又は介護等に関する知識及び技能の向上に努めなければならない。これは必要なことだと思っておりますが、この資質向上の責務に対応して国や公共団体の経済的な援助、バックアップがなければなかなかそれはできないと思っております。板山参考人、いかがでしょうか。

○参考人(板山賢治君) 御指摘のとおりです。ただ、もちろん事業主自体も、今法律に書いてありますように、当事者本人と共同して、協力しながら努力をする。しかし、それに呼び水的にこの資格制度改正に伴って行政的にも財政的にも一種の誘導政策が取られるならば一層拍車がかかって効果が上がるであろうと、このように思っています。

○福島みずほ君 石橋参考人、いかがでしょうか。

○参考人(石橋真二君) その件につきましては、やはりもう介護の分野につきましては、日々医療と同様に常に新しいことを覚えていかなければいけないようなその状況、資質向上をしなければいけない状況になっておりますが、特に今度の人材確保の基本指針というところにおきまして、単なる労働条件の向上ということをきちんと明記するだけではなくて、やはり研修の責務とか研修しやすい体制をバックアップするというようなものをきちっと人材確保の基本指針の中に盛り込んでいけば、ある程度拘束性があつて、その施設側の方の事業者側についてもそういった研修に出しやすくなつてくるんじゃないでしょうか。それを今後望みたいと思っております。

○福島みずほ君 介護福祉士さんは非常に勉強して勉強しているんじゃないかと、人格的に優れているとか、あるいはコミュニケーションをとて

も取りやすい人がいるとか、あるいは受ける側にとつてAという人はいいけれどもBという人は嫌、でも別の人はAは、評価が人によつて様々だったりすると思うんですね。むしろ、研修や勉強ももちろん必要なことですが、むしろ個別的な状況におけるスキルアップや人間性もコミュニケーション能力としてとても重要だと思っております。とすると、国家資格に通つた通らないでランクを付けていく、あるいはその下に今度は違うという別の准介護福祉士がまた登場するわけで、介護福祉士さんのヒエラルヒーミみたいなのができると、これは本当のその人の能力と違う分野での資格取得になるんじゃないかと懸念もあるのです。その点、板山参考人、いかがでしょうか。

○参考人(板山賢治君) この介護福祉士、介護に携わる人の評価は大変難しい。おっしゃるような、お年寄りとかこれ一対一のマン・ツー・マン、ウマが合うか合わないか、コミュニケーションが取れるか取れないか、あるいは言葉が通ずるか通じないか、様々な意味でサービスがいいか悪いかなんというところは評価は大変難しいですね。私も福祉の現場では、基本的には業績評価あるいは事業の能力評価というのは単純には入れない、導入しない、そう考えている。

ただし、この国家資格というのは、一定の教育課程を経て、今度は特に国家試験、試験を経て、そして得られる資格でありますから、資格を持つ者と持たない者には差を付けた、また付けてもいいのではないかと、こう考えておりました。私も現在でも資格手当というものをちゃんと手当てをしておりますし、同時に、資格を取れば正規職員に登用する道も開いておりますし、あるいはリーダーとか福祉施設長への登用も資格を持つ者を優先的にしたいと、こう考えておりますので、資格にとらわれるのもどうかと思っております。資格はやつぱり有力な人物評価のメルクマールになるかと考えております。

○福島みずほ君 小島参考人にお聞きをします。地位の向上という点は大賛成なんです、社

党としては、やはりEPAとの関係で、安価な外国人労働者を入れると、より労働条件がやはり悪くなつてしまふのではないかと。その点について、大分議論が出ていますが、お聞きをしたいと思っております。

○参考人(小島茂君) 今回の大きな問題は、フィンランドとのEPAの協定の問題から出ておりますけれども、基本的に、国境を越えてといいますが、人の移動の問題について考えてみますと、やはり私たち労働組合、連合の立場で言いますと、例えば今、福祉現場で人手不足だということ、外国人の職員を入れたらどうかという議論もありませんけれども、それに対しては、今の福祉現場の職員の労働環境あるいは賃金上の極めて劣悪な状況に置かれているという中で、それで人が集まらないうことが、現実には今の法案審議で出てくると思っております。それに対して、じゃ、外国人をそこに入れてそこを何とかしようという話は、それは違うだろうというふうには思っております。ますますそうすると、今の労働環境あるいは職場の人手不足といいますが、それは国内の人たちが志を持って働くという場にはならないということになつてしまふので、それは逆効果になるというふうには思っております。

今回のフィンランドとのEPAの問題については、これは単に人手不足だから人を入れるという話ではなくて、言わば限定的に、人事交流といいますが、そういう位置付けで介護福祉士分野としては六百名という数字が限定されたということも聞いておりますので、これは単に人手不足だから入れるという話ではなくて、本来の趣旨は、日本の介護現場にフィンランドの方との人事交流といいますが、そういう位置付けをされておりますので、この枠をもう少し大きく広げるとい話にはならないというふうには思っております。

○福島みずほ君 タイやインドネシアとの関係でも今議論があるようですが、その点については小島参考人、いかがでしょうか。

○参考人(小島茂君) そういう意味では、今回の

介護福祉士の受入れの問題が一つの布石になるだろうというふうに思っておりますので、今回の介護福祉士というのをこのまま通してしましますと、ここが突破口になってますます弊を入れざるを得ないというふうな形で、正に福祉現場、介護福祉士の職場、現場での問題点を更に大きくしていく、それが更には国際的な問題になっていくというふうなことになるかと思っておりますので、そういう意味では、今回はきちつとやっぱりそこは歯止めを掛けるという対応というのが求められているんだらうというふうな思っております。

○福島みずほ君 介護福祉士の各施設における配置義務のことなのですが、施設には介護職員が配置されていればよく、その者は無資格者でも構わないわけです。そうすると、極めてお金も投与し、研修も受けた、国家資格を取ったとしても、実は施設に介護職員が配置されればいいわけでも、その者は無資格者でも構わなければ、実際取るメリットというものがどれほどあるのかというふうにも思うところがあるんですが、その点について、板山参考人、いかがでしょうか。

○参考人(板山賢治君) これは福祉に携わる事業者、同時に行政の姿勢そのものの基本だと思っております。そういう資格はない人でもだれでも介護の仕事は従事できるものだと考えるなら、こんな資格制度は要らない、法律も作る必要はなかったと思うんです。なぜ法律ができたか、どうしてこうした資格制度のスキルアップを御議論をいたしているのか。それは、先生の御指摘のそんなものではない。やっぱり人が人の、人らしく生きていく、人間らしく生きる、その姿勢を持ちながら、バックアップ、支える行動を取る。それは人間であると同時に、より専門的な技術を持ち、理論を持ち、訓練を受けた人であった方がベターであると、そう考えるところに社会福祉の専門学校ができた大学ができた、この資格制度ができたはずでありますから、その歴史は私たちは絶対否定してはいけないし、発展させていきたいと思っております。

現場では、私どもの方、この五年余り、私は介護福祉士の資格を持たない者は新規に正規職員として採用しないという人事政策を掲げて取り組んできた。ただ、このごろは、その介護福祉士の資格を持った者すらが参加してくれない、採用に応じられませんか、契約職員、非資格職員を採用していかざるを得ない羽目に追い込まれている。

だから、先ほど来、資格は取ったけれどもというふうにならないように、この資格制度改正の中では是非、処遇、配置、今介護保険では三対一が原則であります。私どもはもう二・四対一で取り組んでいる。そういうふうな、利用者は重度化しているし、難しくなってきた。その現実をしつかり踏まえて、この法律改正でも御議論をいただきたい。

これは、中村先生などいらつしやるわけでありまして、是非、あるいは下田先生もいらつしやるわけでありまして、皆様方の御意見として附帯決議等で是非政府を叱咤激励していただければ有り難いと、このように思います。

○福島みずほ君 現場で働く人たちからいろんな声が寄せられております。例えば、介護福祉基礎研修の六か月、六百時間養成については、現場労働者の研修義務であるならば、その間の賃金保障を国や自治体として考えてもらえないかという要請や、あるいは実務経験を積むための指定施設というのが例えば障害者の小規模作業所は含まれていない。是非こういうのは含めてもらいたい、いろんな声が寄せられているんですが、その点について、板山参考人、いかがでしょうか。

○参考人(板山賢治君) ちよつと、私ですが、その問題についてはお答えをする資格がないですね。  
○福島みずほ君 厚生労働省ですか。介護保険が改正をされたわけですが、予防介護をやっている人が予想よりもすごく低いとか、様々な問題点が出ておりますが、介護保険の改正における問題点などについて、小島参考人、話せ

る限り話してください。  
○参考人(小島茂君) 確かに前回の、五年後の、介護施行五年後の見直しで大きな制度改革が介護保険についてありました。

一つの柱は、御指摘しているように、介護予防という考え方を柱にした見直しと、それともう一つは、地域密着型という形での地域の施設等、在宅を支援するというような形での考え方というのが示されたということ。もう一つは、介護施設のホテルコストの自己負担という問題も出ています。大きく言えば、その三つが前回の改正の柱になつていたかというふうな思っております。

その中に、この社会福祉士の関係でいえば、地域包括支援センター、そこに配置義務というふうに入っていますけれども、その介護保険制度の問題としてしまして、一つは、その介護予防の問題は必ずしも十分に今各地域でこれが機能していないという指摘がされているんです。この辺についてはもう少し検証して、何が問題かということを検証する必要があるだろうと思えます。

その中で位置付けられている地域包括支援センター、それが言わば、その地域包括支援センターの役割としては、地域の介護予防のところで、それから様々なネットワークを通じた権利擁護を始め、地域の福祉を支えていくという役割があります。それが十分にまだすべての地域でこの地域包括支援センターが設置されていないという状況がありますので、ここがどうこれから機能するかというところも大きな課題だと思えます。ここについてはもう少しきちつと検証していくということが必要ではないかというふうに思えます。

それと、それを支える正に財源としての介護報酬の在り方、あるいは、今の介護保険が半分保険料、半分公費が入っておりますけれども、その比率が果たしてそれでいいのかということがあります。それと、介護予防についても介護保険の方から一部保険料が入っておりますけれども、その辺が、もう少しやはりもう一度検討する必要がある

んではないかと。介護保険の守備範囲と介護予防との関係あるいは地域福祉との関係、これをもう一度再整理をする段階ではないかというふうな思っておりますけれども。

○福島みずほ君 板山参考人、介護保険の改正後の課題、問題点についてお願いします。  
○参考人(板山賢治君) これはもう極めて多岐にわたりますが、ここで私から簡単に御説明するわけにいきませんが、少なくとも高齢者、利用者の人たちのためになるような行政施策あるいは事業運営を私たちは心掛けなければいけない。利用者負担だけに頼るような、行政的な費用負担は、肩代わりさせるような、弱い者にしわ寄せするような施策であつてはならない。一人一人の人間らしい暮らしをバックアップできるようにしていきたい、そんな思いを持って取り組んでおりますが、なかなか厳しい状況にあります。

○福島みずほ君 どうもありがとうございます。  
○委員長(鶴保庸介君) 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。  
参考人の方々には、長時間にわたり貴重な御意見を述べいただきまして、誠にありがとうございます。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。本日にあります。本日はこれにて散会いたします。

午後五時三十二分散会

平成十九年五月十日印刷

平成十九年五月十一日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

A